
Elcano zarpa con su pasajera más ilustre
La princesa Leonor proseguirá con su formación durante el 97 Crucero de Instrucción  P 4-5-6

El torero de San Fernando co-
menzó la temporada 2025 de
la mejor manera posible
triunfando en tierras colom-
bianas, tras cortarle dos ore-
jas al primero de sus astados
en la Monumental de Mani-
zales. Volverá a Colombia el
2 de febrero.  PÁGINA 13

David Galván
abre la puerta
grande en
Manizales
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Más de 800 personas optan a la
compra de las futuras 271 VPO
El 30% de los demandantes de las dos nuevas promociones públicas de Ronda del Estero tiene menos de 35
años Los planes del Gobierno local pasan por iniciar la construcción de ambas a lo largo de este mismo año
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Frustrada la llegada de
900 kilos de hachís a las
costas de San Fernando
Un dispositivo de la Guardia
Civil evitó el pasado 30 de di-
ciembre la entrada de 900 ki-
los de hachís por la zona de
La Leocadia en San Fernan-
do. La operación se saldó con

la detención de tres personas
que han ingresado en prisión.
Se interceptaron un total de
21 fardos, dos vehículos sus-
traídos, una embaración re-
creativa y dos GPS. PÁGINA 7

Cara y cruz para el
Mercado y el pequeño
comercio en Navidad
Los detallistas del Mercado
Central de San Fernando sal-
varon la pasada campaña de
Navidad pese a la competen-
cia con las grandes superfi-
cies y confían en que este año

se inicien las obras de la se-
gunda fase de la remodela-
ción. Peor le fueron las cosas
al pequeño comercio, afecta-
do por la compras por inter-
net y la inflación. PÁGINA 9

Prorrogado seis meses
el descuento del 50%
en el abono del autobús
El Ayuntamiento isleño man-
tendrá la reducción del 50 por
ciento en el precio del abono
del autobús urbano, tras ha-
berse acogido de nuevo a la
subvención del Ministerio de

Transportes, Movilidad y
Agenda Urbana. El Gobier-
no local destaca el incremen-
to de 91.000 pasajeros que se
dio durante el 2024 en dicho
servicio público PÁGINA 11
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Macías obra
el milagro
azulino en el
minuto 94 
El San Fernando vence por
1-0 al Orihuela en Bahía Sur
El lateral marca con la
derecha en el último suspiro



LA LUZ QUE GUIARÁ A
ELCANO DESDE LA
IGLESIA SAN FRANCISCO

La Iglesia Castrense de San
Francisco ilumina desde el 8 de
enero el Crucero de Instrucción
número 97 del Buque Escuela Juan
Sebastián de Elcano. El edificio
religioso, ubicado en la calle Real,
acogió el tradicional encendido de
la luz que se encuentra junto al
altar de los titulares de la
Hermandad del Cristo de la
Expiración y la Virgen de la
Esperanza y que ilumina la
maqueta del buque escuela, obra
del hermano Juan Manuel Abreu
Ibáñez. El acto contó con la
presencia del comandante del
buque el capitán de navío Luis
Carreras-Presas Do Campo, que
fue precisamente el encargado de
proceder al encendido de la citada
luz. 

Nombres propios La imagen de la semana

La princesa de Asturias ha sido
una de las grandes protagonistas
de la última semana tras su
llegada al Buque Escuela Juan
Sebastián de Elcano para
participar en el 97 crucero de
instrucción. Pese a su apretada
agenda tuvo tiempo para visitar
en Panteón de Marinos Ilustres y
estar en la misa en El Carmen. 

LEONOR DE BORBÓN
PRINCESA DE ASTURIAS

Tras cerrar una temporada
inolvidable en el 2024, el torero
de San Fernando ha iniciado el
presente año 2025 de la mejor
manera posible abriendo la
puerta grande de la Monumental
de Manizales en Colombia, donde
pudo cortarle dos orejas al
primero de los dos astados que le
tocó en suerte.
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EL REPASO
DESDE LA BAHÍA JOSÉ CHAMORRO LÓPEZ

Eufemismos actuales
Las guerras no terminan en empate ni aunque se firmen

armisticios. Ganó la parte dirigida por un general. Se im-
puso su forma de gobierno. ¿Qué creéis que hubiera ocu-
rrido si el triunfo se hubiera inclinado hacia el otro lado?
No hubiéramos estado abocados también hacia la dictadu-
ra, porque el comunismo de aquella época no resistía el
eufemismo de llamarse democrático. Seguimos absurda-
mente quitando nombres, esfinges e iconos, actos que no
nos van a hacer más solidarios, solo van a calmar nuestra
sed de venganza. Seguimos hablando y ahora pregonando
un centenar de eventos que recuerdan los cincuenta años
de la muerte de aquel régimen dictatorial. Dicen en las al-
tas esferas del poder que es para recordar los años al pare-
cer terribles que con su gobierno se vivieron, pero si se
piensa, si no se es "tonto de capirote", se ve claramente
que es un reservorio para obtener votos perdidos, que ya
empieza a estar muy quemado. Pero lo más triste es que en
lo más íntimo, ellos saben que resuena con fuerza que es-
tos años aún no han hecho olvidar a los de la segunda mi-
tad del pasado siglo. Y se habla de ello.

Seguimos perdiendo parcelas de humor. El poder es
agrio. La convivencia ácida. En la profesión hay más repti-
les que palomas. En la jubilación más necesidades que áni-
mos. Ya no se cuentan chistes en las barras de bar o en los
trabajos, Quién se atreve a hablar de gangosos, bizcos, ma-
riquitas, parienta, cojos, chinos o negros. La ley podría fas-
tidiarle seriamente su querer demostrar tanto humor. Sin
embargo a un Corazón de Jesús en el que creen y al que
adoran tantas personas, sí se le puede sustituir su rostro
por el de una vaquita, con el beneplácito de todo un con-
sejo de administración de la TVE y de los altos cargos del
poder que la dirigen y dominan, porque en este medio de
comunicación, nada se improvisa. Como se diría a seme-
janza con el “ripalda” que estudiábamos de niño, se ha
querido aquello como causa para hacer daño y se ha he-
cho.

Pero no lo sometas a diálogo porque te dirán, como eu-
femismo, que ha sido una cosa noble e inocente que no al-
tera la libertad de expresión. Y tendrás que poner cara de
tonto, memo o lelo, que es un eufemismo rentable.

El eufemismo es blanquear la fachada de una ca-
sa mediante una capa de cal, sin haber recogido
previamente los desconchados que la misma
presentaba. Es cubrir una miseria sin modificar

el hambre que encierra.
El año que acaba de terminar se ha jubilado, pero no

debe morir ni caer en el olvido de los que lo hemos vivi-
do y soportado. Han sido demasiados los eufemismos
que hemos tenido que digerir. Ejemplos no faltan.

Ya habíamos comulgado y admitido que una ruptura
del orden constitucional no es un “golpe de Estado”. En
nuestro sistema penal no existe el delito de golpe de Es-
tado. También asentimos cuando se nos dijo que para
hablar de rebelión o sedición se requiere una violencia
manifiesta y demostrable y que la revolución la protago-
nizan las masas. Que el no haber conjura, secretismo o
sorpresa previa, sino claro conocimiento de lo manifies-
to, quita todo el valor a la acusación de estos delitos,
considerados como desórdenes públicos. El eufemismo
surge cuando nos preguntamos: ¿Qué fue entonces lo
ocurrido en Cataluña?

La Constitución modifica su artículo 49, eliminando
la expresión disminuidos físicos, sensoriales o psíquicos
y la sustituye por la de “discapacitados”, esa circunstan-
cia que impide a una persona participar en la sociedad
en igualdad de condiciones. La incapacidad es diferen-
te y se refiere a la falta de capacidad de una persona pa-
ra cumplir con una actividad laboral. Tras las nuevas pa-
labras, ¿ha habido alguna otra modificación? ¿Se ofrece
trabajo a este tipo de personas o seguimos solamente
con la “limosna” y el olvido, después de tan rancios eu-
femismos?

Al ser humano inteligente el hacerse pasar por tonto
le es fácil. Lo contrario no es posible. No precisa para
ello de eufemismos, sino darle al rostro una expresión
alelada y al conocimiento una laxitud de plastilina. Es
una posibilidad que se adopta en ocasiones en las que
no se quiere ni actuar, ni ejercer de protagonista. Pero
que un “listo” intente considerarte como un incapacita-
do, un discapacitado, un tonto, un memo o el eufemis-

mo que se quiera emplear, es algo que debe enojar
nuestra ira y responderle al que así te considere con
la contundencia que un farsante precisa. Los ciuda-
danos de este país deben estar alerta, porque la tor-
menta ya ha lanzado el relámpago.

La amnistía no nos debe hacer olvidar cómo ocu-
rrieron los hechos que se absuelven, sobre todo cuan-
do este absoluto e imperativo perdón recae en perso-
nas que no modifican el criterio por el que fueron
condenados y que intereses espurios nos presentan
tal forma de comportamiento, con el eufemismo de
“expresiones de libertad”.

Ya es difícil o casi imposible encontrar alguien en
nuestro suelo patrio, que tuviera una edad conscien-
te durante nuestra contienda civil. Los que tuvieron
entre doce y quince años -por escoger una edad en
que ya quedan muy vivos los recuerdos- estarían por
cumplir el centenario, por lo que la población actual,
si no se le recuerda intencionadamente, no conoce ni
los nombres de los que actuaron en aquella confron-
tación que, además, y a la vista de cómo se relata ac-
tualmente, debió ser muy dispar, ya que solo se habla
de víctimas de un lado y parece que en el otro no las
hubo, pero la realidad es que no se quiere reconocer
que ambos lados fueron igualmente culpables y que
los hombres que perdieron la vida cuando las ramas
de su juventud estaban dando la flor y se esperaban
grandes frutos, eran todos ellos españoles y no sola-
mente afiliados o simpatizantes a determinada idea.

Seguimos perdiendo parcelas de humor.
El poder es agrio. La convivencia ácida.

En la profesión hay más reptiles que
palomas. En la jubilación más

necesidades que ánimos 
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EL LOCO DE LA SALINA

A
sí comenzaba el primer tango que compuso este
loco para el coro Colorín Colorao allá por el Car-
naval de 1988. Sin embargo, hay que estar bastan-
te tocado para embarcarse un día de neblina sin la

decidida intervención de todos los santos del cielo. Pues
eso es precisamente lo que este loco hizo el sábado pasado
con tal de ver al Juan Sebastián Elcano salir de Cádiz. Evi-
dentemente me tenían que matar para no acompañarlo,
y además en un coqueto velero. 

Amaneció la aurora sin ganas de combatir la niebla.  El
sol tampoco estaba por la faena. Pensé para mí, recordan-
do a Antonio Burgos, que Londres era Cádiz con más fres-
quito, y Cádiz era Londres con más veleros. El agua estaba
bastante mansa, hacía un frío soportable y el cielo lucía un
gris perla clarito. Lo suyo hubiera sido un día de pleno sol
con un poquito de viento para lucir todas las velas de los
cientos de veleros que se dieron cita alrededor del Elcano
para acompañarlo en su nueva travesía. 

Ha sido un acontecimiento histórico el que Leonor, fu-
tura reina de este país, fuera a bordo. Una experiencia pa-
recida la tuve yo hace cincuenta años, cuando el niño Fe-
lipe, a bordo del Congreso, se ponía a la sombra de su pa-
dre para contemplar el fin de una época franquista, galli-
na de oro que ahora por huevos se quiere seguir exprimien-
do.

Fue un plácido viaje por la bahía. Felipe VI y Leticia iban
a bordo de una fragata y se les veía emocionados, porque
toda despedida, y más la de los hijos, provoca un arranque
de emoción difícil de contener. Tendrán coronas de oro,
pero estas no se pueden igualar con el sencillo laurel que
corona la cabeza de los padres. Si es lo que yo digo; me es-

toy volviendo monárquico, porque dentro de mi locura veo
que en los reyes afloran unas cualidades humanas que no veo
en los políticos actuales ni en pintura, porque están en otras
historias y solo les ocupa el ansia de seguir eternamente en sus
respectivos sillones. Para colmo la ministra de Defensa llegó
tarde, dicen que por culpa de la niebla. Estos ministros socia-
listas están llegando tarde en demasiadas cosas. Seguramen-
te que, como viene tan poquito por Cádiz, ni siquiera el pilo-
to del helicóptero sabía por donde quedaba esta ciudad. Has-
ta desde el velero se escuchaban los pitidos y los abucheos. Y
algún iluso se creerá que les preocupa. 

Pero vamos a lo realmente importante. Era un increíble es-
pectáculo ver esa mole del Elcano surcando el agua y mecien-
do las bandas entre la infinidad de veleros que lo acariciaban
y lo llevaban en volandas por la Alameda Apodaca hasta per-
derlo de vista entre banderas de todos los colores. Por supues-
to que destacaba nuestra bandera, entre otras cosas, porque
no estamos en Tailandia, y aquí en España, ya se sabe, el que
saque una bandera española es un facha. Pero la verdad es
que el mar de la bahía de Cádiz se llenó el sábado de tal can-
tidad de presuntos fachas, que aquello impresionaba al pre-
sunto progresista más tonto de la reunión. Cuando volví al ma-
nicomio, los locos se arremolinaron a mi alrededor para que
les contara alguna migaja de lo que había visto. Les expliqué
que fue una mañana marinera fantástica y gocé de la maestría
de Diego a cargo del timón de un velero que viento en popa
a toda vela, no corta el mar sino vuela, como decía Espronce-
da. En definitiva, son recuerdos que quedan en el corazón y
que me traen a la memoria aquel primer tango del coro Co-
lorín Colorao, en el que expresaba mi deseo de navegar por
los mares sin fin.

Quisiera ser marinero por ti
PACO MELERO

EL CEMENTERIO DE LOS INGLESES

JOHN SULLIVAN

Cultura del
esfuerzo

S
upongo que les suenan palabras como meritocracia
o expresiones como cultura del esfuerzo. Expresio-
nes que suenan muy bien, que proponen el triunfo
de los que se dedican por entero a perseguir un ob-

jetivo, una meta, un sueño. Sin embargo, la realidad a la hora
de usarla como argumento dialéctico es que esconde un
mensaje de culpa hacia las víctimas reales de una situación.
Básicamente, se traduce como “eres pobre porque quieres
o porque eres vago y tonto”. Salvando las distancias, es exac-
tamente el mismo excremento argumental que cuando se
culpa a una mujer de su propia violación porque “iba pro-
vocando”. Si lo vemos de una manera menos drástica, es
como un mensaje de autoayuda diciendo que puedes hacer
todo aquello que te propongas: si no lo logras, es porque no
te lo has propuesto lo suficiente, es culpa tuya. Y aquí sigo,
intentando rascarme la espalda con el codo... 

Es curioso que quienes usan esta falacia meritocrática con-
tra las clases más humildes son los mismos a quienes luego
salpican escándalos de corrupción o quienes han empeza-
do su andadura empresarial y emprendedoradesde una po-
sición de salida aventajada: ahí tienen a Elon Musk, presu-
miendo de hacerse a sí mismo cuando su padre tenía minas
de diamantes en Sudáfrica. No veo mucho mérito en ganar
una carrera cuando sales con medio circuito de ventaja so-
bre los demás. 

Pues esos a quienes ya tienes delante antes de salir a co-
rrer dicen que no se esfuerzan ustedes lo suficiente. O que
son ustedes idiotas por no tomar la salida desde una posi-
ción más adelantada. Como si eso dependiera de uno. La
ironía resulta insultante cuando el rico dice que eres pobre
porque quieres, cuando parte de una herencia, de respal-
dos a los que no todo el mundo puede aspirar o de algún di-
nerillo caído del cielo de algún pelotazo turbio a los que la
política nos ha acostumbrado. 

El embuste sobre el esfuerzo cala en una población que
cada vez se preocupa menos de la veracidad del mensaje y
se conforma con que se adecúe a lo que quiere pensar. He
llegado a pensar que nos agarramos a lo que queremos cre-
er, aunque no sea cierto, para no tener que lidiar con la frus-
tración de un presente marrón con moscas y un futuro co-
lor de hormiga. Y tal es así que se instalan ideas que se han
enquistado de tal manera que cuesta devolver el raciocinio
a las mentes y sacarlas del falaz bucle: si reclamas tus dere-
chos, alguien dirá que eres un vago y un blandengue. Si quie-
res tener los descansos estipulados por ley y convenio, algún
abuelo te recordará sus hazañas durmiendo poco y hasta pre-
sumiendo de los problemas de salud que ello le ha causado.
Si pretendes tener tu jornada de ocho horas y conciliar, es
que se han perdido los valores y somos unos señoritos. Y así
con todo. 

Quieres un trabajo que te permita comer, vestir y pagar,
quieres ver a tu familia, tener tus vacaciones, poder poner-
te enfermo sin temer por todo lo anterior..., según los esfor-
zados ultracapitalistas, la dignidad es de vagos y egoístas. Sé
un buen esclavo, gandul... 

Lo peor no es que haya obreros empachados de ese dis-
curso y recriminando a otros que pretenden tener una vida
digna, recordándome al personaje de Samuel L. Jackson en
Django desencadenado; lo peor es que no se den cuenta de
que es mentira pese a tener dos trabajos y no salir de la pre-
cariedad. Siguen defendiendo a tal o cual rico aún sabien-
do que su meritocracia procede de ser hijo de..., de contar
con según qué favores, de explotar a trabajadores o de ha-
ber conseguido de aquella manera la adjudicación de algún
servicio público. Al final, creo que hace falta cultura para
abrir las mentes y despertar. Y no, no hablo de la del esfuer-
zo. 

HABLILLAS

E
l árbol envuelto en plástico y los adornos guarda-
dos en las cajas descansan en la oscuridad quieta
del altillo. Disfrutan del silencio fresco con el es-
pumillón apagado y del olor con que se perfuma

la espera hasta el próximo diciembre, cuando el aire
los acaricie de nuevo mientras recorren la distancia has-
ta su lugar habitual de exposición la mañana de la fes-
tividad de la Inmaculada.

Pasado el bullicio de compras y reencuentros, la casa
se reordena. Aunque suponga un trabajo rutinario y un
tanto cansino gusta disfrutarlo, porque el orden nos
transmite tranquilidad a la vista y al estado de ánimo.
Sin embargo, el proceso se complica con el espacio que
parece haber encogido. 

Entonces tomamos conciencia del deber y la necesi-
dad de deshacernos de esos elementos que llevan años
sin moverse de los armarios, sin dejar hueco los cajo-
nes ni en las estanterías. Y da pena porque cada ador-
no, cada arruga de una prenda o la pelusa de un jersey
son recuerdos que nos hablan, momentos que justifi-
can porqué han reinado sobre un mueble, se han deja-
do colgar en una percha o se han rendido a los encan-
tos de un pelo y unas fibras muertas para crecer en la
lana. Estos detalles, estas cosas se nos quedan en la me-
moria, pero no podemos evitar cierta amargura al en-

cerrarlos en una caja con ruedas de plástico rígido o amon-
tonarlos en una bolsa para ocupar un lugar bajo la cama o
dentro del canapé. 

Menos mal que existe la donación, el acto que nos da la
certeza de que en otro lugar o en otro cuerpo nuestras co-
sas estarán igual de bien que con nosotros. Por eso los em-
balamos con mimo para que al llegar la hora del reparto,
las manos que los cojan y los coloquen o el palmito que los
lleve sepan cómo se les han tratado. Es una decisión razo-
nada y, como casi todas, nos deja un velillo de duda desti-
nado a desaparecer en cuanto se reubica lo traído por los
Reyes. 

La marcha de los magos deja un aire nuevo, agradable
y nostálgico por la casa, disfrutando de la ilusión, de la emo-
ción de los nuestros al desenvolver los regalos, viendo en
sus caras la ilusión cumplida. 

Son las imágenes que estos días nos acurrucan cuando
nos vamos a dormir, las que no acaban de irse porque las
vemos al abrir un cajón o al mirar un mueble, ocupando
el lugar de las que ahora son recuerdos. De alguna mane-
ra, el pasado y el presente se alían para contarse y contar-
nos. No hay magia que iguale esta conjunción.

La hablilla quiere desearle, dilecto lector, lo mejor para
este año que comienza. La mano que la escribe agradece
el tiempo que usted le regala. 

Después de los Reyes
ADELAIDA BORDÉS
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ARMADA EL BUQUE ESCUELA INSIGNIA DE LA ARMADA ESPAÑOLA PARTE DEL PUERTO DE CÁDIZ PARA PROSEGUIR CON LA FORMACIÓN DE LOS

Una sonriente princesa de
Asturias junto a sus

compañeros a bordo del
buque escuela. CASA REAL

Elcano pone rumbo a
América con Leonor
entre su tripulación
Los Reyes de España presidieron el acto de
despedida Parte de la dotación está compuesta
por un total de 76 guardiamarinas “Representáis a
una Armada con un legado de siglos”, dijo Felipe VI

J.F.C./C.R./E.P. CÁDIZ/SAN FERNANDO

El buque escuela de la Arma-
da española Juan Sebastián
de Elcano zarpó puerto de
Cádiz para realizar, con la
princesa Leonor a bordo, su
97 crucero de instrucción.

Los reyes de España presi-
dieron la despedida del bu-
que, en el que su hija, y otros
75 guardiamarinas realizarán
una travesía de casi seis me-
ses. Al igual que los reyes, más
de 1.600 familiares de los 76

guardiamarinas acudieron al
muelle gaditana para la des-
pedida del casi centenario
bergantín-goleta, donde se vi-
vieron escenas de emoción
ante la partida de los futuros
oficiales de la Armada y la do-

tación del buque.
El presidente de la Junta

de Andalucía, Juanma More-
no, y el alcalde de Cádiz, Bru-
no García, recibieron a los re-
yes a bordo de Elcano, don-
de se despidieron de su hija.
A su llegada se rindió hono-
res al monarca con 21 caño-
nazos y 7 vivas a España, mien-
tras que la ministra de Defen-
sa, Margarita Robles, que su-
bió al buque poco después de-
bido a que la niebla retrasó
su llegada, fue abucheada por
los familiares de los guardia-
marinas.

Sus Majestades los Reyes
fueron recibidos en la mese-
ta del portalón por el Capitán
de Navío Comandante del
Buque Escuela Juan Sebas-
tián de Elcano, Luis Carreras-
Presas do Campo, donde re-
cibieron Honores de Orde-
nanza.

El Rey

A continuación, Don Felipe
y Doña Letizia realizaron un
saludo colectivo desde la tol-
dilla del Buque Escuela a las
damas y caballeros guardia-
marinas que esperaban for-
mados. En una breve alocu-
ción, el Rey les dijo que “a
punto de zarpar para vuestro
crucero de instrucción, la Rei-
na y yo queremos desearos
buena mar, buenos vientos,
pero sobre todo que aprove-
chéis esta etapa de vuestra for-
mación como marinos, como
militares y también en vues-
tra proyección en el mundo
como españoles”.

“Representáis una Arma-
da con un legado de siglos
que debéis honrar y respetar
y también representáis a una
Armada del siglo XXI, la Ar-
mada española, que volverá
a recorrer con Elcano mares

y océanos. Recordad siempre
que lleváis el prestigio y la ima-
gen de España sobre vuestros
hombros. Y también recor-
dad que sois guardiamarinas
de la Armada española. Os
deseamos la Reina y yo que lo
disfrutéis y que dejéis el pabe-
llón bien alto en los mares y
por los puertos a los que arri-
béis”, añadió Su Majestad.

Seguidamente, los Reyes
se trasladaron a la Cámara del
Comandante, adonde se in-
corporó también Su Alteza
Real la Princesa de Asturias.
Compartieron unos minutos
con las autoridades asisten-
tes.

Antes de la salida a la mar
del Buque Escuela, se inter-
pretó la Salve Marineraa car-
go de la Unidad de Música
del Tercio Sur y de la Coral de
la Universidad de Cádiz.

Al encontrarse el Buque Es-
cuela en las proximidades de
la Punta de San Felipe, una
escuadra de la asociaciónCas-
tillete de Puntalesrealizó una
salva de mosquetón de des-
pedida y tanto avante y con el
bajo de Las Puercas se reali-
zó el tradicional saludo a La
Galeona con disparo de dos
salvas.

SAN FERNANDO



S GUARDIAMARINAS, ENTRE ELLOS LA PRINCESA DE ASTURIAS

Las imágenes de la salida del crucero de instrucción número 97 del Juan Sebastián de Elcano, qu  ha sido histórica por la presencia de la princesa Leonor y de los Reyes de España en la salida. CASA REAL

Reformas en cocina, los
camarotes y la enfermería
Han sido las mejoras a las que se ha sometido el buque en La Carraca

Desde que el Buque Escuela
Juan Sebastián de Elcano re-
gresase de su 96 crucero al
puerto de Cádiz el pasado 21
de julio de 2024, ese mismo
día ya por la tarde era trasla-
dado a su base situada en el
Arsenal de la Carraca en San
Fernando donde, como cada
año, fue sometido a labores
de mantenimiento y mejoras
con el objetivo de que el bu-
que insignia de la Armada Es-
pañola siga cumpliendo años
de la mejor manera posible.
Cabe recordar que en apenas
dos años alcanzarán el cente-
nario, puesto que fue botado
el 5 de marzo de 1927.

De todas formas, el pasado
año no fue como los anterio-

res, puesto que hubo en pe-
queño paréntesis en su perio-
do de asueto en las instalacio-
nes militares isleñas, donde
tiene su casa. Y es que cabe re-
cordar que el Juan Sebastián
Elcano el pasado mes de sep-
tiembre estuvo expuesto en
Barcelona con motivo de la
celebración de la Copa Amé-
rica, que se desarrolló del 7 al
14 de septiembre. Su presen-
cia en la Ciudad Condal le-
vantó una enorme expecta-
ción y fueron miles las perso-
nas que lo visitaron durante
los días que permaneció en
el puerto catalán.

Ya de vuelta a La Isla prosi-
guió con su fase de puesto a
punto que se prolongó prác-

ticamente hasta mediados del
pasado mes de diciembre. En
este caso, las mejoras que se
han desarrollado en el ber-
gantín-goleta han sido bási-
camente la remodelación de
la cocina, la reforma de cama-
rotes y aseos de suboficiales y
también la de la enfermería.

Se quedó en el tintero

Para esta parada en La Carra-
ca estaba proyectado también
que se acometiera la remode-
lación del tercero de los pa-
los del buque escuela, pero
precisamente esa participa-
ción en la Copa América el
pasado mes de septiembre ha
provocado que se haya pos-
puesto a su regreso del XCVII

que se inició en la jornada del
pasado sábado. 

El motor, los diesel gene-
radores, el lavado de cara de
las cubiertas o el pintado del
casco y los palos también han
formado parte de las tareas
que se han desarrollado des-
de el pasado mes de julio en
el barco. 

En definitiva, todo cuida-
do al detalle y con el mayor
de los celos para que el Bu-
que Escuela Juan Sebastián
de Elcano luzca sus mejores
galas con motivo de un viaje
tan especial, dada la presen-
cia de la princesa Leonor en-
tre su tripulación para prose-
guir con su formación mili-
tar. 

El primer puerto en el que
recalará el buque escuela será
Santa Cruz de Tenerife, don-
de está prevista su llegada el
17 de enero, para después di-
rigirse hacia Las Palmas de
Gran Canaria, donde arriba-
rá el 21 de enero. De ahí, pon-
drá rumbo a América cruzan-
do el Atlántico.

Salvador de Bahía será el
primer destino americano el
14 de febrero, tras tres sema-
nas de navegación. De ahí,
continuará hacia Montevi-
deo, donde llegará el 5 de
marzo, continuando después
hacia Chile. Aquí, recalará en
los puertos de Punta Arenas
(20 de marzo) y Valparaíso (4
de abril), ya en el Pacífico.

El buque escuela con la
Princesa de Asturias a bordo
llegará a El Callao (Perú) el
18 de abril para continuar ha-
cia Panamá y cruzar el Canal
el 6 de mayo para entrar en
el Caribe. Tras ello, arribará
al puerto de Cartagena de In-
dias (Colombia) el 9 de mayo,
donde está previsto también
visitar Santa Marta, y de ahí
continuará hasta Santo Do-
mingo (República Domini-
cana), donde se le espera el
19 de mayo.

La última parada será en
Nueva York (Estados Unidos),
el 5 de junio. De ahí, Elcano
navegará de regreso hacia Gi-
jón, donde está prevista su lle-
gada el 3 de julio, si bien la
Princesa Leonor no volverá a
cruzar el Atlántico con sus
compañeros.

Regreso en avión

En su caso, volará desde Esta-
dos Unidos a España para em-
barcarse en una fragata y con-
tinuar con su formación na-
val y marinera, volviendo a su-
marse a la tripulación de El-
cano en este puerto asturia-
no para completar la travesía
con ellos hasta Ferrol, donde
atracará el 9 de julio y conti-
nuar hasta la Escuela Naval
de Marín, donde llegará el 14
de julio.

Entonces, la Princesa Leo-
nor dará por completado su
segundo año de formación
militar, tras completar duran-
te el primero la instrucción
en el Ejército de Tierra. A la
vuelta del verano, la hija ma-
yor de los Reyes de España ter-
minará su periplo castrense
en la Academia del Ejército
del Aire en San Javier (Mur-
cia).
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ARMADA VISITA HISTÓRICA DE LA PRINCESA DE ASTURIAS A LA LOCALIDAD ISLEÑA CON MOTIVO DE SU SALIDA EN ELCANO

San Fernando recibió a Leonor
al grito de: “¡Guapa, guapa!”

R. ALFARO/A. MARÍN SAN FERNANDO

Ni el frío ni la humedad hi-
cieron mella el pasado 10 de
enero en las ganas de los isle-
ños para ver de cerca a la Prin-
cesa Leonor. La entrada de la
Iglesia del Carmen y su inte-
rior, pese al aforo limitado, se
llenaron hasta el último ban-
co de curiosos que no quisie-
ron perderse la llegada de la
princesa de Asturias junto a
los 75 guardiamarinas con los
que se desplazó en autobús
desde Cádiz. Este enclave
amanecía con un fuerte des-
pliegue de seguridad, que
tampoco ha minado la expec-
tación del público. 

“¡Guapa, guapa!”, gritaron
las personas congregadas en-
tre fuertes aplausos al ver apa-
recer a la Princesa de Astu-
rias, quien una vez más des-
de que se embarcó en el bu-
que Juan Sebastián de Elca-
no acaparó todas las miradas.

Ante tan caluroso recibi-
miento, la guardiamarina Le-
onor esbozó una pequeña
sonrisa cómplice a su entra-
da en la iglesia que muchos
celebraron. “¡Bien, chavales,
bien!”, podía oírse también
en el umbral a medida que
iba entrando el resto de com-
pañeros, que tampoco podí-
an dejar de sonreír. Todos
querían inmortalizar su llega-
da con su móvil para quedar-
se con esta imagen histórica,
que en su día realizó también
su padre el Rey Felipe VI, a
menos de 24 horas de que se
iniciase el crucero de instruc-
ción, cuya salida estuvo pre-
sidida por los Reyes de Espa-
ña.

Una tradición

Y es que no hay salida del bu-
que escuela Juan Sebastián
Elcano que se precie sin que
los guardiamarinas se enco-
mienden a la patrona de la
ciudad y de la Armada Espa-
ñola desde 1981, la virgen del
Carmen, a la que realizaron
una ofrenda floral. Una tra-
dición que el pasado viernes,
como era de esperar, tuvo más
expectación de lo habitual.

El acto daba comienzo con
el rezo del Ángelus. Acto se-
guido, el Prior de la Comuni-
dad de Padres Carmelitas, fray
Pablo María Rubio, dedicaba
unas palabras a los guardia-
marinas. “Nos sentimos orgu-
llosos de nuestra Armada, la
Armada Española. Y también
nosotros le pedimos a nues-
tra madre del Carmen que os
proteja en esta travesía, que
cuide de vosotros con su amor
maternal, que os anime en los
momentos duros para que así
superéis todas las dificultades
y volváis todos a España sanos
y salvos. Este año va también
con vosotros la Princesa Leo-
nor, la heredera del trono real
y, Dios mediante, la futura Rei-
na. Así que todos los españo-
les nos jugamos mucho en
esta travesía. Se la encomen-
damos especialmente a la Vir-
gen del Carmen”, expuso el
sacerdote, que pidió también
que se rece por la princesa.
“Que esta travesía suponga
para ella un aumento de sus
conocimientos y capacidades
que le ayuden después en su
futura labor al servicio de Es-
paña”.

También han intervenido
el hermano mayor de la Ar-
chicofradía, Juan José Ruiz Ri-
charte, que puso en valor a
esa unión de La Isla con el El-
cano.

Por último, tomaba la pa-
labra la alcaldesa de San Fer-
nando, Patricia Cavada. La re-
gidora isleña trasladaba sus
mejores deseos a la Princesa
Leonor y sus compañeros en
la travesía por la mar que es-
tán a punto de iniciar y ha des-
tacado la enorme vinculación
de San Fernando con el bu-
que escuela, (con base en La
Carraca). Uno de los momen-
tos  más especiales durante
este acto de despedida, que
se prolongó por espacio de
casi media hora, se produjo
cuando los asistentes han can-
tado la Salve Marinera. Para
finalizar, los 76 guardiamari-
nas se hicieron una foto de fa-
milia junto a la Patrona de la
ciudad. 

LA VISITA AL PANTEÓN.La Princesa Leonor también ha desplazó junto al resto de guardiamarinas en su visita his-
tórica a San Fernando a las dependencias del Panteón de Marinos Ilustres, en la Escuela de Suboficiales de la Armada. La herede-
ra al trono y sus compañeros escenificaban así otro de los ritos previos a la partida del buque Juan Sebastián de Elcano. Una vez
allí, en el Panteón de Marinos Ilustres, los guardiamarinas realizaron una ofrenda floral y vertieron el cenotafio agua de los océa-
nos que fueron recogidas en el anterior crucero de instrucción y que los guardiamarinas suelen recoger en ánforas.

SAN FERNANDO |

Asistió junto a sus compañeros guardiamarinas a la tradicional misa ante la patrona de la Armada en la
Iglesia del Carmen Uno de los momentos más especiales del acto fue el canto de la ‘Salve Marinera’
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SUCESOS SUCEDIÓ EL PASADO 30 DE DICIEMBRE Y LA EMBARCACIÓN PRETENDÍA LLEGAR A LA LEOCADIA

Frustrada la llegada de 900 kilos
de hachís a las costas de La Isla

INFORMACIÓN SAN FERNANDO

La Guardia Civil de Cádiz evi-
tó la llegada de un alijo de ha-
chís que pretendía ser intro-
ducido por la costa de San
Fernando. La embarcación
fue localizada a través del
SIVE como sospechosa por
ser una de las embarcaciones
utilizadas para el narcotráfi-
co. Tras organizar un dispo-
sitivo policial, donde partici-
paron guardias civiles del
EDOA de Cádiz, Servicio Ma-
rítimo Provincial y Seguridad
Ciudadana de Chiclana, abor-
taron el alijo interceptando
21 fardos de hachís que arro-
jó un peso total de 900 kilos,
dos vehículos sustraídos, una
embarcación recreativa con
motor fueraborda, dos GPS y
un teléfono satélite. 

Se detuvo a tres personas,
por los delitos de tráfico de
drogas, dos de ellos con ante-
cedentes por este delito, or-
ganización criminal, recepta-
ción de vehículo y atentado
agente de la autoridad. Tras
ser puestos a disposición ju-
dicial se decretó el ingreso en
prisión de todos ellos

La intervención se realizó
alrededor de las 17:00 horas
del pasado día 30, a plena luz
del día con total impunidad,
cuando los guardias civiles
que operaban en el Sistema
Integral de Vigilancia Exte-
rior (SIVE) detectaron una

embarcación que navegaba
de manera sospechosa con
rumbo a la zona de costa de
La Leocadia en localidad is-
leña.

Ante la posibilidad de que
se tratase de un desembarco
de droga, se alertaron a diver-
sas unidades del cuerpo, par-
ticipando en el operativo el
Equipo de Delincuencia Or-
ganizada y Antidroga

(EDOA) de Policía Judicial
de esta Comandancia, sien-
do apoyados por agentes del
Servicio Marítimo Provincial
y la unidad de Seguridad Ciu-
dadana de Chiclana.

Tan sólo minutos después
de ser avistada la semirrígida
cerca de la costa los agentes
del SIVE observan como rea-
lizaron maniobras para des-
cargar fardos, de lo que pare-

cía ser hachís, en ese mismo
lugar donde le esperaban dos
vehículos para recoger la car-
ga. Inmediatamente el dispo-
sitivo policial intervino de ma-
nera sorpresiva logrando
abortar el alijo.

Ante la presencia de los
agentes ambos vehículos em-
prendieron la huida de ma-
nera brusca y agresiva donde
llegaron a colisionar con uno

de los vehículos oficiales para
continuar la fuga. Durante la
persecución los agentes inter-
ceptaron ambos vehículos
uno en San Fernando, sustra-
ído y con placas de matrícu-
la modificadas, y otro en Chi-
clana de la Frontera, donde
lograron detener a dos de los
ocupantes.

Por otro lado, el Servicio
Marítimo Provincial, con apo-
yo y seguimiento permanen-
te del SIVE, logró interceptar
la embarcación en la locali-
dad de Conil de la Frontera y
la detención del tripulante.

Lo intervenido

Tras la intervención fueron
recuperados 21 fardos de ha-
chís con un peso total de apro-
ximadamente 900 kilos y se
intervinieron dos vehículos
sustraídos, una embarcación
recreativa con motor fuera-
borda, dos GPS y un teléfono
satélite. Se detuvieron a tres
personas, por los delitos de
tráfico de drogas, dos de ellos
con antecedentes por este de-
lito, organización criminal,
receptación de vehículo y
atentado agente de la autori-
dad. 

Los tres detenidos fueron
puestos adisposición del Juz-
gado Nº 4 de San Fernando
donde se decretó el ingreso
en prisión para los tres.

Fueron intervenidos hasta 21 fardos durante el dispositivo desarrollado por la Guardia Civil. G.C.

Lugar del suceso. CPBC

Durante la actuación fueron detenidas tres personas que han ingresado en prisión 
Fueron intervenidos 21 fardos, dos coches robados, una embarcación recreativa y dos GPS

Herido un
albañil tras
caerle el techo
de una obra en
calle Vicario

INFORMACIÓN SAN FERNANDO

Los bomberos del Parque de
San Fernando tuvieron que
actuar en la obra de una vi-
vienda en San Fernando, don-
de un albañil resultó herido
tras caerle encima desde una
altura de tres metros el techo
de la obra en la que estaba tra-
bajando. 

Según detalla el Consorcio
Provincial de Bomberos, los
hechos se produjeron en un
inmueble de la calle Vicario,
hacia donde fueron requeri-
dos los efectivos por el servi-
cio de emergencias 112 tras
recibir un aviso. 

Afortunadamente, pese al
susto en mayúsculas que se
llevó el accidentado, cuando
llegaron los bomberos ya ha-
bía salido por sus propios me-
dios, aunque presentaba una
herida por un corte en una
pierna, por lo que fue trasla-
dado a un centro sanitario
para una completa evalua-
ción.

Una vez allí, los bomberos
realizaron labores de recono-
cimiento y evaluación del área
afectada, y precintaron con
cinta y valla la parte afectada
que da a la vía pública como
medida de seguridad, dando
también aviso al técnico mu-
nicipal competente.
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VIVIENDA LOS SOLICITANTES DEBERÁN PASAR UN ESTUDIO DE VIABILIDAD CON LA ENTIDAD BANCARIA A EFECTOS DE HIPOTECA

INFORMACIÓN SAN FERNANDO

El Ayuntamiento de San Fer-
nando ha registrado hasta la
fecha un total de 810 inscrip-
ciones de personas interesa-
das en la compra de alguna
de las 271 viviendas públicas
en régimen de venta de las
dos nuevas promociones que
la empresa municipal Hem-
sa comenzará a construir pró-
ximamente en Ronda del Es-
tero. Estas promociones, jun-
to a las 81 viviendas públicas
en régimen de alquiler que
ya se están construyendo,se
enmarcan dentro del "mayor
plan de construcción de vi-
vienda pública de la ciudad",
con una inversión de 46,5 mi-
llones de euros en los próxi-
mos tres años para la cons-
trucción de 352 nuevas vivien-
das y "dar una respuesta con-
tundente a uno de los princi-
pales problemas de la ciuda-
danía, especialmente de los
más jóvenes”. 

Según datos del Ayuntami-
neto, el 30 por ciento de las
personas que han formaliza-
do su inscripción como inte-
resadas en la compra de una
de estas 271 viviendas son me-
nores de 35 años; el 12 por
ciento son familias monopa-
rentales, el 8 por ciento son
personas con discapacidad o
dependientes, el 5 por cien-
to de los inscritos se corres-
ponde con el cupo de perso-

Así será la promoción de 81 viviendas en Ronda del Estero que se construye actualmente. INFORMACIÓN

SAN FERNANDO |

nas con dependientes a su car-
go, mientras que un 2 por
ciento son víctimas de violen-
cia de género. Desde el Ayun-
tamiento recalcan que en los
últimos años, como conse-
cuencia del incremento del
IPC, del boom de las vivien-
das turísticas, de la paraliza-
ción de la construcción y la
desaparición de las ayudas pú-

de la ciudadanía.Estas pro-
mociones servirán, además,
para analizar la demanda y,
en ese caso, seguir aumentan-
do la construcción de vivien-
das desde lo público, funda-
mentalmente en venta. 

De hecho, el Ayuntamien-
to trabaja ya en otras promo-
ciones que se desarrollarán
una vez que se vea la deman-
da real de compradores de las
viviendas ahora anunciadas.
A fin de ir evaluando a posi-
bles compradores, el Ayunta-
miento habilitó a finales de
noviembre a través de su pá-
gina web y de la empresa mu-
nicipal Hemsa un enlace a un
formulario de inscripción
para las personas interesadas
en la adquisición de una de
las 271 viviendas públicas en
régimen de compra de las dos
nuevas promociones, cuyo

inicio está previsto a lo largo
de este 2025.

A través de dicho formula-
rio se recopila una primera
información de cumplimien-
to de los requisitos y se da ac-
ceso a inscribirse en el Regis-
tro de Demandantes de Vi-
vienda Protegida de San Fer-
nando. El orden de inscrip-
ción, junto a los criterios re-
cogidos en la ordenanza mu-
nicipal, determinan el acce-
so a compra de esta oferta pú-
blica de vivienda. 

Una vez con todas las soli-
citudes,  Hemsa comenzará a
llamar por orden de antigüe-
dad en el Registro y compro-
bará la documentación. Pos-
teriormente, los olicitantes
deberán pasar un estudio de
viabilidad con la entidad ban-
caria a efectos de hipoteca. 

Más de 800 personas optan a la
compra de las 271 viviendas
Según datos del Ayuntamiento isleño, el 30 por ciento de los demandantes de las 
dos nuevas promociones públicas de la Ronda del Estero son menores de 35 años 

■ La inscripción a estas
promociones está abierta
también a ciudadanía que
no sea de San Fernando
para el caso de que, una vez
adjudicadas conforme a los
requisitos de
empadronamiento en San
Fernando, hubieran
quedado viviendas
disponibles. En dicho caso,
seguirá siendo requisito
imprescindible la inscripción
del Registro de
Demandantes de Vivienda
Protegida de San Fernando
con la información
actualizada. El interés
suscitado por esta oferta de
vivienda pública ha supuesto
en el último mes más de 400
nuevas altas en el Registro.

MÁS DE 400 NUEVAS
ALTAS EN EL REGISTRO

Los planes del 
Gobierno local pasan 
por comenzar las obras
durante este año

Demanda

blicas a los ayuntamientos
por parte de la Junta para
la construcción de vivienda,
en las grandes ciudades se
ha sufrido una enorme esca-
lada de precios del alquiler
que ha expulsado a mucha
gente del mercado, y la ad-
quisición de nuevas vivien-
das se ha situado en precios
inasequibles. Todo ello, aña-

den, ha supuesto que haya
mucha gente hoy que, inclu-
so con trabajo, no puede ac-
ceder a una vivienda porque
le supone una parte muy alta
de su sueldo.

Ante esta situación, “en
San Fernando damos res-
puestas contundentes intro-
duciendo en el mercado vi-
vienda pública en alquiler y

en venta a precios asequibles,
con lo que conseguimos au-
mentar la oferta y amorti-
guar el precio de la vivienda
en la ciudad”, ha manifesta-
do el equipo de Gobierno,
que ha impulsado la cons-
trucción de viviendas públi-
cas en venta y el alquiler para
dar diferentes respuestas que
se ajusten a las necesidades

El 70% de las casas vendidas en 2024, para vivienda habitual

INFORMACIÓN SAN FERNANDO

El Barómetro Inmobiliario
de GICA del segundo semes-
tre de 2024 destaca el com-
portamiento equilibrado y
orientado hacia la vivienda
habitual del mercado inmo-

biliario de San Fernando. Es-
tos datos, basados en la con-
tribución de las agencias lo-
cales asociadas, permiten
comprender mejor las carac-
terísticas particulares de este
municipio.

En San Fernando, el ran-
go de precios más frecuente
se encuentra entre los
100.000 y los 200.000 euros,
alineándose con el promedio
provincial. 

Los incrementos registra-
dos en los precios han sido

moderados, situándose ma-
yoritariamente entre el 5 por
ciento y el 10 por ciento, lo
que refleja una tendencia de
crecimiento sostenido y con-
trolado.

El 70 por ciento de las vi-
viendas vendidas en San Fer-
nando durante 2024 se desti-
naron a vivienda habitual,
consolidando su posición
como un mercado residen-
cial prioritario. 

Este porcentaje es similar
al promedio provincial y pone

de manifiesto la importancia
de este segmento para la co-
munidad local.

Perfil

En contraste, las viviendas des-
tinadas a segunda residencia
y a inversión en La Isla pre-
sentan una participación me-
nor, con un 15 por ciento y
un 10 por ciento respectiva-
mente, lo que sugiere un mer-
cado menos diversificado en
comparación con otras loca-
lidades.

Los incrementos en los
precios han sido
moderados, situándose
entre el 5 y el 10%

■ “San Fernando mantiene
un mercado inmobiliario
estable y bien definido,
centrado principalmente en
las necesidades residenciales
de su población”, señala
Andrés Chaves, vocal de
GICA en San Fernando. 

UN MERCADO “ESTABLE
Y BIEN DEFINITIVO”

Al detalle
El mercado inmobiliario

de San Fernando está impul-
sado principalmente por
compradores locales y provin-
ciales, que representan el 75
por ciento de las operaciones,
mientras que los comprado-
res nacionales y extranjeros
representan un 20 por cien-
to y un 5 por ciento respecti-
vamente. Este perfil refuerza
la orientación local del mer-
cado y la confianza de la po-
blación en invertir en su en-
torno.



FIESTAS LAS COMPRAS POR INTERNET Y LA INFLACIÓN PASAN FACTURA A LOS NEGOCIOS TRADICIONALES DE SAN FERNANDO

R. ALFARO SAN FERNANDO

El lleno que ha registrado San
Fernando durante todas las
navidades desde principios
de diciembre en las plazas y
calles del centro no ha teni-
do su reflejo en las cajas del
pequeño comercio, que ha
culminado la campaña navi-
deña por debajo de sus pre-
visiones.

“No ha sido tan buena
como queríamos, ni siquiera
el día de Reyes, para el que se
preveía un incremento de
ventas, no ha ido como espe-
rábamos”, reconoce en decla-
raciones a Radio La Isla el pre-

sidente de Acosafe, Manuel
Luna, que cree que los cam-
bios realizados en la progra-
mación y el adelanto de la Ca-
balgata de Reyes por las llu-
vias también podrían estar de-
trás en el caso concreto de esta
jornada.

A nivel general, el presiden-
te de la Asociación de Comer-
ciantes, Hosteleros y Indus-
trias tiene claro que la infla-
ción “tan grande que tene-
mos” y las compras por inter-
net han pasado factura a las
ventas finales, que se han que-
dado al mismo nivel o inclu-
so un poco por debajo de la

campaña del pasado año. “No
se ha dado el incremento que
esperábamos”, admite, pese
a que este año habían recu-
perado clásicos como el tre-
necito de Acoje, que se uní-
an a las acciones de dinami-
zación.

Sí tuvieron la respuesta pre-
vista las promociones lanza-
das por el Centro Comercial
Abierto con motivo del Black
Friday, que animó las com-
pras en los pequeños nego-
cios.

“Ha sido la excepción, ha
funcionado bastante bien”,
asegura. En cualquier caso,

El pequeño comercio no
cumple las expectativas
en la campaña navideña
 “No se ha dado el incremento en las ventas que
esperábamos”, asegura el presidente de Acosafe

La Cabalgata de Papá Noel de Acosafe, una de sus atracciones más aplaudidas en las fiestas.
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en el seno de Acosafe prefie-
ren ya hablar de futuro y la
próxima semana “ya con to-
dos los datos encima de la
mesa” estudiarán “concien-
zudamente” nuevas opcio-
nes para aumentar las cajas

en la zona comercial. “Hay
que hacer que la gente siga
confiando en el centro, en
el pequeño comercio y siga
viniendo al comercio tradi-
cional para realizar sus com-
pras”. 

Mucho mejor ha escapa-
do la hostelería, que sigue
mejorando sus cifras debido
a la gran afluencia de públi-
co que se ha echado a la ca-
lle para disfrutar del ambien-
te navideño.

COMERCIO LOS DETALLISTAS ESPERAN QUE EN 2025 SE RETOMEN LAS OBRAS DE LA SEGUNDA FASE DE LAS OBRAS DE REMODELACIÓN 

R. ALFARO SAN FERNANDO

La fidelidad de los clientes ha
salvado la campaña de Navi-
dad en el Mercado Central de
Abastos. Por lo general, el pú-
blico ha respondido “bien” y
ha apostado por los puestos
tradicionales de la Plaza y la
calidad de sus productos para
sus compras de Nochebuena
y Nochevieja, en medio de la
feroz competencia de las
grandes superficies. 

“La afluencia de público es
verdad que ha estado; hay mu-
cha competencia, mucha
gran superficie, pero la gen-
te sabe que no fallamos en ca-
lidad.  Vamos tirando y lu-
chando contra la competen-
cia que hay en San Fernando,
una de las ciudades con más
grandes superficies por habi-

tates, es decir, tenemos el mis-
mo pastel a repartir entre más
comensales. Bastante es la lu-
cha que tenemos, señala el
presidente de la Asociación
de Detallistas del Mercado
Central de Abastos, Raúl Ser-
ván. 

Por esta razón, tiene claro
que la modernización es cla-
ve para seguir manteniendo
y aumentando a la clientela
de tantos años, y hasta que el
Ayuntamiento lleve a cabo los
proyectos pendientes que le
den el “empujón” definitivo
que necesita el Mercado Cen-
tral, estos avances se antojan
demasiado lejanos.  

“Nosotros estamos inten-
tando modernizando, no tan-
to en las instalaciones, por-
que dependemos del Ayun- Una imagen del Mercado Central de Abastos las pasadas navidades. .INFORMACIÓN

El Mercado Central resiste, pero
reclama los proyectos pendientes 
Los detallistas dan por salvada
la campaña pese a la competencia

tamiento,  y tenemos varios
proyectos y no se están cum-
pliendo, pero sí en los pues-
tos y en los productos que
ofrecemos”, señala.

En este sentido, el repre-
sentante de los vendedores
espera que en 2025 se mate-
rialicen los proyectos pen-
dientes, en clara alusión a  la
segunda fase de las obras de
remodelación del mercado.
“Para el 2025 pido y espero  lo
mismo que en 2022, 2023 y
2024: que se acaben los pro-
yectos ya iniciados por parte
del Ayuntamiento. Aunque
son bastante buenos -prosi-
gue-  la Administración local
de San Fernando va demasia-
do lenta, no sé si por falta de
personal o por dejadez”, agre-
ga Serván, que describe ac-
tuaciones concretas. “Tene-
mos una zona en el mercado
tapiada con pladur de una
obra que se hizo en su día y
no se termina. La antigua
pesscadería  también está ahí,
hay un proyecto y no le mete
mano nadie. Lo unico que se
ha hecho es  modernizar un
poco el aire acondicionado
con las seis nuevas máquinas
para soportar el verano des-
pués de que este último lo pa-
sáramos demasiado mal. Es-
peremos que todo se vaya sol-
ventando”, concluye. 
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EDUCACIÓN UN CENTENAR DE ESTUDIANTES DE PRIMARIA REANUDA LAS CLASES EN LAS CARACOLAS 

La vuelta al cole del colegio San
Ignacio, en aulas prefabricadas 

ROCÍO ALFARO JEREZ

Por fin. Los  alumnos del
CEIP San Ignacio de San Fer-
nando retomaron el pasado
miércoles las clases tras las va-
caciones navideñas en los dos
módulos prefabricados insta-
lados en el patio del colegio
principal clausurado tras ser
declarado en ruina. Con un
trimestre de retraso, un cen-
tenar de estudiantes de Pri-
maria se han incorporado
con normalidad a las aulas ha-
bilitadas con carácter provi-
sional en las estructuras mo-
dulares que el centro isleño
equipó la última semana lec-
tiva de diciembre, una vez que
concluyeron los trabajos de
acondicionamiento de estas
caracolas y los desperfectos
que traían a su llegada desde
Marbella el 20 de noviembre. 

El equipo docente y direc-
tivo del colegio aprovechó es-
tos últimos días de menor ac-
tividad y salidas para visitar be-
lenes para trasladar todos los
enseres, mobiliario y material
a estas instalaciones, que por
fin han cobrado vida, aunque
con mucho más retraso de lo
previsto.  

Además de albergar estas
cuatro aulas, a estas caraco-
las, como se les conoce popu-
larmente, también se les dará
uso para algunas extraescola-
res y otros programas del cen-
tro, como indican desde la co-

munidad educativa, lo cual
aliviará los problemas de es-
pacio con los que lleva lidian-
do el colegio desde que se
clausuró el edificio de Prima-
ria. 

Este extremo obligó a tras-
ladar a todo el alumnado al
colegio de Infantil, situado

justo en frente, y a sacrificar
buena parte de sus espacios
comunes para dar cabida a to-
dos los menores.  

Se abre ahora una nueva
etapa para un colegio que si-
gue con frentes importantes
abiertos empezando por el
proyecto de adecuación del

office en el edificio de Infan-
til que la Junta tiene que re-
mitir al Ayuntamiento isleño
para su licitación y ejecución
de las obras que les permiti-
rá recuperar el servicio del co-
medor y acabar con los des-
plazamientos diarios de 400
metros al CEIP Quintanilla,

donde funciona provisional-
mente.También les preocu-
pa y mucho a la comunidad
educativa el proyecto de am-
pliación del colegio compro-
metido por la Junta de Anda-
lucía, sobre el que esperan
que este 2025 se den nuevos
pasos.

El centro equipó las prefabricadas en la última semana lectiva de diciembre, antes de irse de vacaciones. NFORMACIÓN

Manuel Ruiz Martínez.

Estos módulos deberían haber estado operativos a comienzos de curso El centro sigue
pendiente de que la Junta envíe el proyecto de adaptación del office para recuperar su comedor

Seis años pidiendo el arreglo del acerado en Fadricas I

J.F.C./REDACCIÓN SAN FERNANDO

La comunidad de propieta-
rios del polígono industrial
de Fadricas I ha registrado en
el Ayuntamiento una instan-
cia solicitando la “reparación
urgente” de las “deficientes

obras” ejecutadas por la em-
presa Guamar en dos calles
del polígono, Mecánicos y
Ajustadores. Reclama la sub-
sanación de los baches en las
entradas de naves industria-
les y locales comerciales, así
como de los hundimientos y
el mal estado de la acera.

La petición  surge a raíz  de
anuncio de la adjudicación
por parte del Ayuntamiento
por casi 800.000 euros del
contrato de adecuación ur-
bana y reparación de pavi-

mentos.  Pues bien, entiende
que parte de ese contrato po-
dría dedicarse a estas deficien-
cias. No es la primera instan-
cia que registran por esta pro-
blemática. Ya con anteriori-
dad lo ha hecho hasta en tres
ocasiones, concretamente en
abril de 2018, en noviembre
de 2020 y en marzo de 2021.
Fadricas I recuerda que Gua-
mar ejecutó dichas obras en
los 2016 y 2017 para las mejo-
ras de red eléctrica de baja
tensión en el polígono, el

obra se producían hasta cin-
co averías eléctricas cuando
llovía, lo que provocaba “gran-
des pérdidas” a las empresas.
Pero lo que parecía una pa-
nacea, una vez solucionados
los graves problemas en el su-
ministro eléctrico a las naves
y locale, “se ha convertido en
los últimos años en una au-
téntica pesadilla con los acce-
sos  en las citadas calles Mecá-
nicos y Ajustadores”,  una si-
tuación que achacan a la “baja
calidad” de los materiales. 

Los propietarios del
polígono industrial
plantean que se haga
con cargo al Plan Acera

Pesar en La
Isla por la
muerte de
Manuel Ruiz
Martínez

INFORMACIÓN SAN FERNANDO

La alcaldesa de San Fernan-
do, Patricia Cavada, ha expre-
sado su pesar por el falleci-
miento de Manuel Ruiz Mar-
tínez, a quien se ha referido
como “una magnífica perso-
na, un isleño ejemplar y, so-
bre todo, un gran bazanero,
con todo lo que eso implica-
ba para él y lo que ha signifi-
cado para la ciudad”. Cavada,
que ha trasladado personal-
mente sus condolencias a la
familia de Ruiz, ha subraya-
do que “dedicó su vida y su
gran valía a su pasión, que era
su trabajo en La Bazán”, em-
presa a la que “defendió du-
rante toda su larga y destaca-
da trayectoria profesional y
podríamos decir durante
toda su vida”. 

Como ha recordado la re-
gidora isleña, Manuel Ruiz
Martínez destacó y tuvo res-
ponsabilidades desde muy jo-
ven en la empresa naval como
Jefe de Personal en el astille-
ro de San Fernando, ejercien-
doaltas responsabilidades pos-
teriormente en Ferrol y, por
último, en Madrid como Di-
rector de Organización y Re-
laciones Industriales duran-
te 20 años.En todos sus desti-
nos “ayudó siempre a cuan-
tas personas pudo”, ha desta-
cado la alcaldesa. “En San Fer-
nando, una ciudad en la que
se suman generaciones de tra-
bajadores en Bazán, muchí-
simos de ellos tienen que agra-
decer y así lo recuerdan, a Ma-
nolo las oportunidades que
tuvieron gracias a él”, ha di-
cho, agregando que se trata-
ba de “una persona empáti-
ca y comprometida con su
pueblo”.“Tenía el puesto ade-
cuado para todo aquel que es-
tuviera dispuesto a trabajar
en la factoría, tuviera ese tra-
bajador mayor o menor capa-
cidad o formación. Siempre
encontró el lugar para cada
persona, ayudando a todo el
que podía a salir adelante.

gran talón de Aquiles de los
propietarios y empresas asen-
tadas en este recito. Unos tra-
bajos que fueron programa-
dos por la Diputación y el
Ayuntamiento para solucio-
nar este problema. 

Ese hito supuso que Ende-
sa llevara a cabo la “ansiada”
recepción del entramado
eléctrico del polígono, que
hasta ese momento había sido
mantenido por los propieta-
rios con un “gran sacrificio
económico”. Antes de esta
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MOVILIDAD LA MEDIDA SE EXTENDERÁ DURANTE EL PRÓXIMO SEMESTRE EN LA LOCALIDAD ISLEÑA

Prorrogado el descuento del 50%
en el abono del autobús urbano

INFORMACIÓN SAN FERNANDO

El Ayuntamiento isleño, tras
acogerse de nuevo a la sub-
vención del Ministerio de
Transportes, Movilidad y
Agenda Urbana, la reducción
del 50 por ciento del precio
del abono se extenderá el pró-
ximo semestre gracias a una
aportación estatal del 30 por
ciento y del 20 por ciento mu-
nicipal. 

El impulso del gobierno
municipal al transporte pú-
blico colectivo en la movili-
dad cotidiana se ha traduci-
do en un incremento del 13,7
por ciento en el número de
viajeros respecto al año ante-
rior, lo que supone 90.828
personas usuarias más que en
2023, alcanzando el pasado
2024 la cifra total de 780.264
viajeros en San Fernando. 

En esta apuesta por una
ciudad más amable y pasea-

ble, menos contaminante y
con menos ruido, pasa nece-
sariamente por el fomento
del transporte público colec-
tivo, tal y como se recoge en
la Agenda Urbana de San Fer-
nando. En cumplimiento de
este compromiso, el Gobier-
no local ha dado pasos impor-
tantes que se han traducido
en un incremento sostenido
de esta opción de transporte,
que ha experimentado un in-
cremento del 273,4 por cien-
to en la cifra de usuarios des-
de 2015. 

Al respecto, cabe señalar
que la cifra de viajeros era de
208.960 personas en 2015 y
no ha dejado de subir, excep-
to durante la pandemia. El
dato actual de personas usua-
rias es actualmente un 18,6
por ciento superior a las ci-
fras prepandemia (657.484
en 2019). La cifra total en

2022 se situó en 541.553 per-
sonas usuarias, subió hasta las
689.436 en 2023 y alcanzó las
780.264 en 2024.

Por su coincidencia con la
Feria del Carmen y de la Sal,
julio ha vuelto a ser en 2024
el mes con mayor número de
viajeros, registrando un total
de 103.333. Los meses que
han experimentado un ma-
yor incremento porcentual
respecto al año anterior han
sido abril (+40,5 por ciento),
septiembre (+30,2 por cien-
to) y febrero (+26,6 por cien-
to). 

Con el objetivo de dar un

impulso definitivo al trans-
porte público colectivo en la
movilidad cotidiana y ahon-
dar en el uso de alternativas
más sostenibles que contribu-
yan a reducir el vehículo pri-
vado, la dependencia de los
combustibles fósiles y las emi-
siones de los viajes, el Ayun-
tamiento ha solicitado aco-
gerse a la subvención que el
Ministerio de Transportes ha
prorrogado hasta el 30 de ju-
nio.

Cabe señalar, además, que
en San Fernando se mantie-
ne congelado en 1,10 euros
el precio del viaje ordinario

desde el año 2008. 
De esta manera, el precio

del viaje bonificado con el bo-
nobús ordinario es de 0,37 eu-
ros, mientras que con la tar-
jeta del Consorcio Metropo-
litano de Transportes de la Ba-
hía de Cádiz es 0,44 euros y
0,24 con trasbordo a o desde
un medio interurbano. Ade-
más, el Ayuntamiento estable-
ce otras bonificaciones como
son el bonobús especial de ju-
bilados y pensionistas a 0,40
euros en billete sencillo, la tar-
jeta para mayores de 65 años
que permite viajar en líneas
urbanas sin límite de viajes de
forma gratuita durante un
año o la tarjeta mensual para
estudiantes empadronados
en San Fernando al precio de
15 euros mensuales sin lími-
te de viajes. 

El 12,58 por cineot de los
viajes realizados en 2024 ha
sido con billete ordinario
(98.126), el 37,9 por ciento
con bonobús (296.385), la tar-
jeta del Consorcio es la mo-
dalidad que más sube con
333.508 viajes, lo que supone
un 42,7 por ciento del total
de los viajes realizados en 2024
y un 89,3 por ciento más que
el año anterior. 

El número de usuarios creció en 2024 en 91.000. INFORMACIÓN

Imagen del convento de la Madres Capuchinas. INFORMACIÓN

Su uso creció en cerca de 91.000
viajeros durante el pasado año
Julio fue el mes en el que lo utilizó
más gente con 103.333 usuarios

Hasta 287
reparaciones
con el Plan
Mejor Acera
en el 2024

INFORMACIÓN SAN FERNANDO

El Ayuntamiento ha hecho
un balance del Plan Mejor
Acera 2024, que ha permiti-
do desarrollar 287 reparacio-
nes y actuaciones de mejora
en los distintos barrios para
seguir haciendo a San Fernan-
do una ciudad más accesible,
segura y atractiva. Dicho plan
es un claro ejemplo de parti-
cipación y cogestión ciudada-
na, ya que es fruto de un
acuerdo entre el gobierno lo-
cal y las Federaciones de Aso-
ciaciones de Vecinos Isla de
León y Esteros y Salinas. Cons-
tatado el éxito de sus dos edi-
ciones, el Plan Mejor Acera
tendrá continuidad en 2025
reforzándose en un 33 por
ciento la inversión hasta al-
canzar los 400.000 euros.

El objetivo del Plan Mejor
Acera es llegar de manera di-
recta a los pequeños desper-
fectos que presentan calles,
plazas, aceras o zonas ajardi-
nadas para que puedan ser
reparadas de manera inme-
diata. Se trata de actuaciones
de mantenimiento del día a
día en la vía pública que se tra-
bajan con las entidades veci-
nales, ya que son estas las que
conocen de primera mano las
necesidades y establecen las
prioridades .

Como ha explicado el edil
de Vías y Obras, Javier Nava-
rro, el Plan Mejor Acera esta-
ba dotado inicialmente con
300.000 euros en su segunda
edición, si bien se ha comple-
mentado con 50.000 euros
más del plan de manteni-
miento urbano para atender
a todas las necesidades plan-
teadas en los barrios. Así, han
sido 287 actuaciones en total,
todas ellas realizadas por in-
dicación de las 41 asociacio-
nes y federaciones de asocia-
ciones de vecinos isleñas.

En cuanto al tipo de actua-
ciones, han sido mayoritaria-
mente de reparación del ace-
rado, de mejora de la accesi-
bilidad en pasos de peatones
y reparaciones de alcorques
y bordillos. Se ha actuado en
unos 4.500 cuadrados de ace-
rado en todas las barriadas de
acuerdo con las entidades ve-
cinales. Entre otras, ha desta-
cado actuaciones como las
desarrolladas en la calle Al-
bardonero para la mejora de
la accesibilidad, en la calle San
Juan Bautista, avenida de la
Constitución, etc.
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A trámite una denuncia contra
el convenio de Capuchinas

INFORMACIÓN SAN FERNANDO

El portavoz del Grupo Muni-
cipal AxSí, Fran Romero, ha
valorado la admisión a trámi-
te por parte del Tribunal Su-
perior de Justicia de Andalu-
cía de un recurso contencio-
so-administrativo interpues-
to por un vecino isleño con-
tra la supresión por parte del
Ayuntamiento del nivel de ca-
talogación del antiguo con-
vento de las Madres Capuchi-
nas. Hay que recordar que es-
tos edificios estaban cataloga-

dos con un nivel de protec-
ción 2 y que ahora pasarán a
un nivel 4 de interés ambien-
tal. “Que el TSJA  admita a trá-
mite este contencioso sobre
el drástico cambio en el nivel
de protección nos lleva a re-
forzar las sospechas de que el
Ayuntamiento especula con
estos suelos y que tiene entre
manos un pelotazo urbanís-
tico, extremo que denuncia-
mos con exclusividad en el
pleno ordinario de 22 de di-
ciembre de 2023. Pocas expli-
caciones plausibles se pueden
dar para que, de la noche a la
mañana, pierda ese grado de
protección unos edificios de
indudable valor patrimonial,
una protección que sólo era
superada por los inmuebles

considerados como Bienes de
Interés Cultural (BIC)”, seña-
la el andalucista.

“Ya en el pasado mandato
denunciamos que era poco
ético y estético que la antigua
delegada de Urbanismo de la
señora Cavada le comprase
una finca al Obispado, que es
una institución con notorios,
y legítimos, intereses urbanís-
ticos en la ciudad. En este
mandato se incide en esta di-
rección con un convenio ur-
banístico con el Obispado y
las posteriores modificacio-
nes puntuales del PGOU para
el desarrollo de estos suelos.
Hay que recordar que se mo-
difica en el catálogo un espa-
cio incluido en el Sistema de
Información de Patrimonio

Histórico de Andalucía que
estaba protegido en nuestro
PGOU. De esta manera, se
modifica y reduce el nivel de
protección del inmueble, se
descataloga, se aumenta el
aprovechamiento urbanísti-
co y se cambia su uso para po-
der destinar 5.000 metros cua-
drados a un negocio privado
y 8.500 metros cuadrados a vi-
viendas y locales, de los cua-
les todavía desconocemos qué
porcentaje de viviendas exac-

to es para vivienda social y si
los precios y alquileres de las
mismas serán accesibles para
las familias vulnerables”, con-
tinúa Romero.

El portavoz tiene claro que
este proyecto supondrá con-
siderables beneficios para la
propiedad y la promotora pri-
vada y que, por otro, Cava-
da/López Gil pretenden sa-
car como prioridad rédito
electoral de esta operación
urbanística.

Ha sido presentada
por parte de un
ciudadano y admitida
por el TSJA
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MUNICIPAL DONA SUS HONORARIOS POR LA FERIA DEL LIBRO A LOS NIÑOS SIN RECURSOS

ROCÍO ALFARO SAN FERNANDO

El escritor Lorenzo Silva ha
denunciado en sus redes so-
ciales las dificultades adminis-
trativas con las que se ha en-
contrado para cobrar una fac-
tura al Ayuntamiento de San
Fernando por su participa-
ción en la Feria del Libro de
2023 y por las que ha decidi-
do renunciar al cobro de sus
honorarios. Lo ha hecho a tra-
vés de un relato titulado ‘Un
regalo de Reyes’ a modo de
reivindicación de los autóno-
mos, en el que describe los
golpes que se ha dado contra
la pared por el sistema de tra-
mitación electrónica del
Ayuntamiento exigido para
el cobro de su factura. 

No ha habido final feliz, o
sí, puesto que en su escrito ha
pedido expresamente que ese
dinero se destine para la com-
pra de juguetes de los niños
sin recursos de San Fernan-
do. “Prefiero que de toda esta
triste historia salga algo bue-
no, antes que dilapidar mi
tiempo redactando deman-
das y el de la justicia, que tan
sobrecargada está, dirimien-

do esta nadería”, indica en su
escrito subido en sus redes en
la víspera del Día de Reyes.

Tal y como ha detallado, el
quid de la cuestión está en
que el Consistorio isleño le
pide que presente la factura
vía FACe, un procedimiento,
como él mismo ahonda, “por
el que el contribuyente da de
alta la factura, previamente
elaborada de forma electró-
nica, en el registro de la Ad-
ministración para que esta la
valide y proceda al pago”.  “Es
un sistema que traslada bue-
na parte de la carga burocrá-
tica al administrado, y que le
obliga además a cambiar todo
su sistema de facturación: no
basta con hacer una factura
en formato electrónico o fir-
marla por ese medio -como
hacemos con relativa frecuen-
cia los autónomos-. Hay que
implantar un sistema nuevo
que genere la factura electró-
nicamente de un modo veri-
ficable según establece la ley.
Un sistema que, además del
coste administrativo, tiene un
coste económico”, precisa en
su relato. 

Se trata de una facturación,
como reconoce, “que es que
es obligatoria para las perso-
nas jurídicas desde el año
2013 en sus relaciones con la
Administración en virtud de
la Ley 25/2013, resulta opcio-
nal para las personas físicas
(por el momento)”, recalca,
remitiéndose a la normativa
vigente y que, en su opinión,
supone una “ sobreexigencia
administrativa” y económica
y “una forma de impuesto”,
que no comparte.

“No era la primera vez”

Una exigencia que, como él
mismo reconoce, “no era la
primera vez que me pasaba”,
dado que “ya otros interven-
tores de otros ayuntamientos
me lo habían exigido antes”.
La diferencia estriba en que
en otros casos le acabaron per-
mitiendo facturar en papel. 

No en el Ayuntamiento de
San Fernando, dado que,
como le respondieron a su
alegación, tanto la ordenan-
za municipal como el decre-
to que aprobó el gasto para
su participación en la Feria

del Libro exige que los autó-
nomos facturen vía FACE. Un
requisito que, como ocurre
en todos estos casos, venía re-
cogido expresamente en el
contrato firmado, donde se
detallaban dichas condicio-
nes. 

De hecho, si Silva quisiera
cobrar mañana mismo podría
hacerlo, como el resto de los
autónomos que trabajan con
el Consistorio isleño, siempre
que presentara su factura elec-
trónica en los términos reque-
ridos. 

El escritor, que presentó
un recurso administrativo dis-
crepando sobre el peso que
el Ayuntamiento da a la orde-
nanza con respecto a la ley, se
queja de que el Consistorio
“nunca le contestó”, ha reci-
bido el apoyo público del pre-
sidente de la Asociación de
Trabajadores Autónomo, Lo-
renzo Amor, y del PP de San
Fernando, que ha calificado
lo ocurrido de “sorprenden-
te” y ha pedido a la alcaldesa
Patricia Cavada que dé expli-
caciones públicas de lo ocu-
rrido.

La Feria del Libro de San Fernando, en la que el autor participó en 2023, en una imagen de archivo. INFORMACIÓN

El Ayuntamiento de San Fernando. INFORMACIÓN

El ‘regalo de Reyes’ de Lorenzo
Silva al Ayuntamiento isleño 
Denuncia los problemas para cobrar una factura por el sistema de tramitación
electrónica exigido por el Consistorio, como recogía el decreto de gastos

INFORMACIÓN SAN FERNANDO

El Ayuntamiento de San Fer-
nando aumentará en un 20
por ciento la ayuda por em-
prendedor o emprendedora
en la convocatoria para el fo-
mento del empleo y la cultu-
ra emprendedora en la ciu-
dad, que vuelve a incremen-
tarse en 2025. Esta línea de
ayudas, abierta a pymes y au-
tónomos, está dotada con
120.000 euros para el presen-
te ejercicio y eleva de 2.500 a
3.000 euros la cuantía para
cada beneficiario.La conce-
jala de Desarrollo Económi-
co, María Gómez, ha destaca-
do la buena acogida que tie-
ne esta línea de ayudas año
tras año entre los emprende-
dores y emprendedoras de la
ciudad, con 47 pymes y autó-
nomos beneficiados en 2024
frente a los 30 de 2023.

Esta iniciativa de apoyo al
talento emprendedor, junto
a otras medidas como las bo-
nificaciones fiscales, forma
parte de la estrategia de cam-
bio de modelo ciudad impul-
sada por el equipo de gobier-
no para seguir fortaleciendo
y generando economía y em-
pleo en San Fernando, que
se consolida como una ciu-
dad para vivir, para trabajar
yatractiva para la inver-
sión.Según destaca el Ayun-
tamiento, los datos del INE
constatan los buenos resulta-
dos de esta estrategia muni-
cipal, situando a la ciudad por
encima de la media nacional,
andaluza y provincial en cre-
ación de número de empre-
sas. Así, con 3.425, San Fer-
nando creció un 2,73% en nú-
mero de empresas en 2024,
lo que supone más de un pun-
to porcentual por encima del
conjunto del país, donde cre-
ció una media del 1,49%, y de

Andalucía, donde aumentó
un 1,62%.

Además, agregan desde el
Consistorio, el crecimiento
de La Isla en número de em-
presas ha duplicado la media
provincial, donde subió un
1,25% en 2024, superando
con creces el crecimiento re-
gistrado por las grandes ciu-
dades gaditanas, con un
2,73% frente a otros munici-
pios como Cádiz (+0,79%),
Chiclana (+2,4%), Jerez
(+1,28%), El Puerto
(+1,52%)  o  Sanlúcar
(+0,95%). Igualmente, la con-
cejala ha aludido a otros indi-
cadores que constatan que
San Fernando “es una ciudad
atractiva para la inversión”,
con una importante actividad
económica y empresarial y
con un comercio fortalecido
frente a otras ciudades que,
lamentablemente, asisten al
cierre de muchos de ellos. Sin
embargo, según detallan, 225
nuevos establecimientos
abrieron sus puertas en San
Fernando en 2024 y 204 el
año anterior.

Requisitos

Gómez ha avanzado que la
nueva convocatoria para la
concesión, en régimen de
concurrencia competitiva, de
subvenciones en apoyo del
empleo, del emprendimien-
to y del tejido empresarial se
abrirá este mes, pudiendo be-
neficiarse de ellas personas
autónomas o pymes, cual-
quiera que sea su forma jurí-
dica, que hayan iniciado su
primera actividad a partir del
26 de octubre de 2023.Tam-
bién podrán concurrir aque-
llas que hayan iniciado su ac-
tividad con anterioridad a esa
fecha y que vayan a realizar
proyectos de inversión.

Hasta 3.000 euros
de ayudas para los
emprendedores
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TAURINAS EL MATADOR DE LA ISLA, DISPUESTO A FIRMAR OTRO AÑO DE ENSUEÑO COMO EL DEL 2024

Estreno triunfal en Manizales

SERGIO PÉREZ SAN FERNANDO

David Galván comienza la
temporada de 2025 con triun-
fo grande. En la cafetera pla-
za Monumental de Maniza-
les en Colombia, donde se ce-
lebra la más madrugadora fe-
ria taurina de América del 5
al 11 de enero, en su segun-
do festejo el diestro cañaílla,
que abría cartel el Día de Re-
yes, desorejó a su toro de la
ganadería titular de Dosgu-
tiérrez.

Una faena de pureza, sen-

sibilidad y clase, ante un toro
de escasa humillación pero
de fijeza y buena condición.
Ceñidos circulares fueron la
base de las series de mano
templada a media altura para
no forzar y poder alargar fae-
na. Un toro que tuvo la suer-
te de estar en las manos de un
maestro, aprovechando sus
buenas virtudes de movilidad
y ritmo de embestida. Una
faena en los medios que ador-
nó con gracia y pinturería de-
jando también muestra de su

toreo al natural. Galván co-
nectó desde primer momen-
to con la afición colombiana,
quien tras una pronta espada
le premió con la puerta gran-
de.

El cuarto fue de auténtico
peligro, a pesar de llevar dos
varas desarrolló sentido sin
posibilidad de lucimiento y
un gazapeo constante que
hizo peligrar la integridad del
diestro. Sin perder las formas
pasaportó al regalito pronto
y bien.

Para el de 2 de febrero vol-
verá a Colombia, donde es to-
rero de reconocido prestigio,
para actuar en la Feria de Len-
guazaque, localidad de rica
tradición cultural, lidiando
toros de Ernesto Gutiérrez
junto a los colombianos Cris-
tóbal Pardo y Juan Hernán-
dez. 

La Plaza de Toros Nuevo
Progreso de Guadalajara, pro-
vincia de Jalisco, la segunda
de más categoría y capacidad
en México, que celebra su se-

rial entre el 31 de enero y el
30 de marzo con las primeras
figuras nacionales e interna-
cionales como Enrique Pon-
ce o Roca Rey, anuncia para
el 23 de febrero a David Gal-
ván compartiendo cartel con
los mexicanos Óscar Rodrí-
guez y Pepe Murillo.

Tras su gran temporada
2024 en Francia, con éxitos
en Dax, Istres y Nimes, Gal-
ván abrirá pronto temporada
en el país vecino en la locali-
dad de Gamarde.

La sonrisa de David Galván tras desorejar al primero de los dos toros que le tocó lidiar en la Monumental de Manizales en tierras colombianas. INFORMACIÓN

Fernando Morales ‘Schuster’.

David Galván comienza la temporada cortando dos orejas y abriendo la puerta grande
en ColombiaEl diestro de San Fernando volverá a tierras colombianas el 2 de febrero

Schuster’
recibirá el II
Dios Melkart
de Oro del
Carnaval

J.F.C./INFORMACIÓN SAN FERNANDO

Fernando Morales Romero,
al que cariñosamente se le co-
noce como Schuster, ha sido
la persona elegida por parte
del Bodegón Andalucíapara
recibir el Dios Melkart de Oro
los próximos Carnavales.
Cabe reseñar que se trata de
la segunda edición de dichas
distinciones que entrega el
negocio hostelero isleño.

Será Antonio Rodas Bozo,
que fue el depositario al que
se le entregó en la primera
edición, el encargado de pa-
sarle el testigo al gran y reco-
nocido chirigotero de La Isla,
que este año ha decidido ha-
cer un parón y no saldrá en
ninguna agrupación después
de una amplia actividad en
las últimas ediciones del Car-
naval. 

Alfonso García, gerente del
Bodegón Andalucía, decidió
mantener dicho reconoci-
miento con el nombre de
Dios Melkart, tras haber sido
eliminado por parte del Ayun-
tamiento isleño durante la ce-
lebración de los Carnavales.
Precisamente fue el propio
Alfonso García el que recibió
dicha distinción por último
vez a nivel municipal. 
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Dos de los galardonados durante la entrega de los premios del Certamen de Belenes A.M.
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La Asociación de Belenista, en colaboración
con el Ayuntamiento de San Fernando, ha
entregado los premios otorgados en el
XXXVII Certamen de Nacimientos a los di-
ferentes Belenes instalados durante la últi-
ma Navidad.

Los premiados han sido en categoría de
entidades: la parroquia del Santo Cristo,
Hermandad de Vera Cruz y Hermandad de
Expiración. Con respecto a los premios para
particulares, los galardonados fueron:  Juan
de Dios Pavón Castañeda, Antonio Reyes
Quijano y  Juan Carlos Morales Bautista, así
como un accésit para Gloria Rosario Rivas

Román. Otros premios fueron para Alejan-
dro García Rincón, el XXII Premio Herma-
no Humberto Valencia al Nacimiento Clá-
sico. El Premio Asihtur para Jorge Boada
Cabello y el ganador del Premio J.Maine
Coto SL al Belén Mejor Construido ha sido
para Juan de Dios Pavón Castañeda.

También fueron premiados los belenes
instalados en los centro escolares y aquellos
nacimientos realizados por el alumnado, es-
pecialmente los instalados dentro del aula
con el fin de mantener la tradición de los
nacimientos y estimular las cualidades artís-
ticas y creativas de los alumnos y alumnas.

Loma es lo más
JESÚS RODRÍGUEZ ARIAS

Sed valientes

Entregados los premios del
XXXVII certamen de Belenes

ACTUALIDAD COFRADE

La Venera busca fotografía para su
XIV Cartel de Semana Santa

la asociación ilustrará el cartel para
la Semana Santa 2025.

Podrá participar toda persona
que lo desee. En esta ocasión la
imagen que se busca es una ins-
tantánea de la Hermandad de Je-
sús del Soberano Poder en su Pren-
dimiento durante su salida proce-
sional. La entidad hace hincapié
en que no se admitirán fotografí-
as del interior del Templo. 

La instantánea ganadora será
la que ilustrará el cartel que edita-
rá la asociación de cara a la Sema-
na Santa y el segundo premio ilus-
trará la página de dicha herman-
dad en el itinerario de este año.

Nuestra Señora de Candelaria,
nueva titular de Coronación

La Asociación Cultural Cofrade
La Venera ha comunicado las ba-
ses del XIV Concurso Fotográfico
para elegir la imagen con la que

Titular de Coronación de EspinasA.M..

nueva titular para esta entidad
isleña.

Desde la Junta directiva han
anunciado la donación por par-
te de un grupo de hermanos de
una imagen marina bajo la ad-
vocación de Nuestra Señora de
la Candelaria.

El próximo 15 de marzo se
llevará a cabo la presentación
de esta nueva imagen que es
obra del escultor sevillano An-
tonio Dubé Herdugo, autor de
numerosas imagenes y de la res-
tauración de la Virgen del Amor
de la Hermandad del Gran Po-
der este pasado año.

La Asociación de fieles de Nuestro
Padre Jesús de la Pasión en la Coro-
nación de Espinas de San Fernando
ha dado a conocer la llegada de una

Logotipo de La Venera A.I,

D
esde el nueve de enero que re-
gresamos a Villaluenga del Ro-
sario todo se pinta con el co-
lor de la normalidad si es que

este existe. Han sido más de cuatro me-
ses en Loma Somera, un pequeño pue-
blo de la Cantabria interior, que está
dentro del Real Valle de Valderredible.
Atrás han quedado experiencias y lu-
gares fascinantes. Disfrutar de unos de
los balnearios más bonitos del mundo
como es el de La Hermida al cual se lle-
ga por medio del desfiladero más lar-
go de la península ibérica o subir a los
Picos de Europa desde Fuente Dé y con-
templar a lo lejos una de las cumbres
más emblemáticas de España como es
el Naranco de Bulnes. Así como com-
partir muchos momentos con queri-
dos amigos del Valle como Felipe, Lau-
ra, José Luis, Miguel, Toño. Visitar la
tumba de nuestro buen amigo José An-
tonio Corada en Otero del Monte.
Quiero mencionar y dar las gracias a
Don Carlos, el médico que asiste tan-
to en Villanueva de la Nía como Polien-
tes y al servicio de urgencias del Hos-
pital “Tres Mares”  porque me atendie-

ron extraordinariamente ante un pro-
blemilla de salud que se presentó. En
Reinosa hemos disfrutado mucho pa-
seándolo, tomando un café, comien-
do divinamente en el Bar “Tajahierro”
o merendando un chocolate bien ca-
lentito con picatostes en “Casa Vejo”.
Ha sido un honor conocer a Don Fé-
lix Blázquez, Teniente General de la
Guardia Civil (r).

Ya no despertaré en medio de la ma-
drugada mientras un burrillo rebuz-
na, se escucha a esa lechuza que ofre-
ce al que la oiga su mejor repertorio o
Zoquete ladrando en la lejanía mien-
tras guarda y protege a los caballos de
Fernando Fernández, alcalde del Va-
lle y pedáneo de Loma Somera.

Ya no veré amanecer con los colores
suaves de esta tierra, mientras las casas
de piedra y tejados cambian de color
si hace sol o está nublado, si es medio-
día o anochece. Ya no distinguiré por
la noche las luces de Aldea de Ebro. Ya
no veré llegar a Segundo, hombre ad-
mirable, que viene todos los días a su
pueblo desde Reinosa donde reside ni
a Goyo sentado en la Ermita. Tampo-

co observaré como Miguel arregla tal
o cual cosa mientras su mujer Marián
pasea con su perrillo cachava en mano.
Ni saludaré a Adrián que sale apresu-
radamente de su casa en el pueblo por-
que tiene que cubrir tal o cual noticia
para Vive Campoo. Ni a Jesús viendo
su televisión en el salón mientras Car-
men lee al calor de la chimenea. Ni sa-
ludaremos a Conchi, Loli, sus primas
y Marián que vienen de recoger mo-
ras.

Ni conversaré con Rogelio y Sagra-
rio que vuelven de dar un paseo por la
Carrera del Monte mientras Tomás y
María Jesús acaban de llegar a su ho-
gareña casa. Víctor pasa a nuestra vera
dando una caminata mientras Ana se
afana en la huerta.

Ya no charlaré de tú a tú, riéndonos
y brindando por la misma vida con mis
buenos amigos María del Carmen y
Juanma. Ni veré alejarse a Marifé que
está dando su diario paseo hasta la emi-
sora mientras Fernando sale con su co-
che en dirección al Ayuntamiento del
Valle de Valderredible que está situa-
do en Polientes. Ya no disfrutaré co-

miendo las exquisiteces que salen de
los fogones de María Amor allá en Rue-
rrero, en La Olma de Polientes o en
Casa Chicote en Villanueva de la Nía.
Ya no me embelesaré con los míticos
guisos de “Picu Casares” en Entramba-
saguas, Alto Campoo.

Han sido cuatro meses de conocer
y vivir mucho, de degustar el silencio,
escribir mi último libro que ya ese en-
cuentra en fase de edición, de llama-
das y mensajes de esos buenos amigos
que están a las duras y maduras. De co-
nocer lo que es la España vacía, de re-
encontrarme con la Fe, tras un tiempo
en el que me hallaba perdido, en la
Iglesia de San Gil Abad de Burgos don-
de se encuentra en Santísimo Cristo
de las Gotas de Sangre o rezar con pa-
labras sencillas a la isleña Virgen de la
Caridad.

Vuelvo a mi semanal tribuna en San
Fernando Información y lo hago con
Ilusión.

En mi tierra siempre me encuentro
bien hallado

sedvalientes.blogspot.com



FÚTBOL SEGUNDA FEDERACIÓN (GRUPO IV)

Álex Macías celebrando el tanto de la victoria azulina. JOSÉ F. CABEZA

Macías obra el milagro en el 94
VICTORIA El San Fernando se impone por 1-0 al Orihuela con un tanto del lateral zurdo en el último suspiro

–SAN FERNANDO CD–De la Calzada,
David Carmona, Álex Macías, Cortijo,
Germán Sánchez, Dani García (Gomila,
92’), Kike Carrasco (Juampa, 64’), Rafa de
Vicente (Arnedo, 90’), Manel Martínez
(Rubén Enri, 92’), Yerai (Julio Iglesias, 94’)
y Manny Rodríguez.
–ORIHUELA CF– Aitor Arias (Obon, 46’),
Toner, Goyo Medina (Manu Viana, 77’),
Pitu, Kamal, Miguel Bianconi (Franco Jr.,
70’), Chuli, Álex Salto, Nacho Pastor,
Gonzalo y Aschalew.

Árbitro: El encargado de dirigir el
encuentro fue el extremeño Ángel Caro
Mogío. Bien. Amarilla a los locales David
Carmona y Kike Carrasco. Por parte
visitante la vieron Álex Salto, Nacho
Pastor y Aschalew.

Goles:
1-0 Álex Macías (m.94) .
Incidencias: Partido de la jornada
número 18 la Segunda Federación
disputado en el Estadio Iberoamericano
ante unos 1.500 espectadores.  

JOSÉ F. CABEZA SAN FERNANDO

Dicen que el fútbol es un es-
tadio de ánimo y si no que se
lo pregunten al Estadio Ibe-
roamericano, que paso de la
tragedia más absoluta en el
93 a la euforia más desmedi-
da en el 94. Y todo ello gracias
a un derechazo del asidonen-
se Álex Macías desde fuera
del área que le dio tres pun-
tos vitales a los isleños en su
afán de escalar posiciones
para salir cuando antes de la
zona de descenso.

El San Fernando se impu-
so por 1-0 al Orihuela en un
partido en el que los locales
dieron una versión mejorada
en la primera mitad, pero que
en la segunda volvieron a ofre-
cer los mismos síntomas pre-
ocupantes que tuvieron en la
primera fase de la tempora-
da. 
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Tras un primer lanzamien-
to por encima del larguero de
Miguel Bianconi en el minu-
to 6, poco a poco los isleños
se fueron adueñando del en-
cuentro y en el 10 un buen
centro de David Carmona lo
mandó a la izquierda de un
testarazo Manny Rodríguez.

En el 22 de nuevo David
Carmona puso un envío raso
desde la derecha que se pa-
seó por el área chica y ni Ma-
nel primero y Manny después
acertaron a meter la pierna
para empujarla. Eran los me-
jores minutos de los de Mori
y en el 27 un centro de David
Carrasco lo despejó sobre su
propia portería Gonzalo y a
punto estuvo de darle un sus-
to mayúsculo a Aitor Arias.

En el 34 de nuevo Carmo-
na, que fue un puñal por su
banda en el primer tiempo,

la puso al área y Manny Ro-
dríguez cabeceó desviado. El
Orihuela, que ofreció muy
poco a su paso por La Isla,
tuvo su mejor ocasión del par-
tido en el minuto 43, con un
lanzamiento desde fuera del
área de Pitu que pasó muy cer-
ca del palo de la meta de Án-

gel de la Calzadas. Con el 0-0
se llegó al descanso. 

Segunda mitad

En la segunda mitad el San
Fernando bajó muchos ente-
rios, si bien en el 52 Manny
Rodríguez estuvo a punto de
abrir la lata con un chut des-

de la distancia que pasó muy
cerca del marco alicantino.

Tras esa acción, el partido
fue decayendo y pese a los in-
tentos de Dani Mori por rea-
nimarlo a base de cambios, lo
cierto es que poco a poco los
isleños parecían diluirse
como un azucarillo.

De hecho, no hubo una
ocasión reseñable hasta el mi-
nuto 88 cuando Manel Mar-
tínez remató de cabeza cen-
trado un corner botado por
Julio Iglesias. El colegiado
alargó el partido cuatro mi-
nutos y, durante los mismos,
el técnico asturiano hizo has-
ta tres cambios en los locales
dando entrada a Arnedo, Go-
mila y Rubén Enri. Sea como
fuere lo cierto es que ese mo-
vimiento en el avispero dio
como resultado el golazo sal-
vador de Álex Macías en el 94.

SAN FERNANDO CD  1 

ORIHUELA                        0
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SOLIDARIDAD

El Comandante General de la
infantería de Marina se despide
de las unidades de San Fernando

E
l pasado viernes, 10 de
enero, tuvo lugar en el
Cuartel General de la
Fuerza de Infantería de
Marina, en San Fernando
, el acto de despedida del

Comandante General de la Infante-
ría de Marina (Comgeim), general
de división Rafael Roldán Tudela,
con motivo de su próximo pase a la
situación de reserva, tras más de 44
años de servicio.

A su llegada, el Comgeim fue reci-
bido por el Coronel Jefe del Estado
Mayor de la Fuerza de Infantería de
Marina (Jemfim), coronel  Jaime Nú-
ñez Jiménez. A continuación, se le
rindieron los honores de ordenanza
y pasó revista a la fuerza formada en
patio de armas del Cuartel General,
compuesta por una Compañía de
Honores de la Brigada de Infantería
de Marina Tercio de Armada y la Uni-
dad de Música y Escuadra de Gasta-
dores del Tercio Sur.

Dentro de los actos, el Comgeim
se despidió de la Enseña Nacional y
dirigió unas palabras en su última alo-
cución ante los asistentes. Finalizada
ésta, la fuerza hizo demostración pú-
blica de los valores que caracterizan
al Cuerpo de Infantería de Marina,
recitando el Séptimo Mandamiento
de su Decálogo: “Como Infante de
Marina mi misión será sagrada. En
su cumplimiento venceré o moriré”.
Por último, se entonó la Marcha He-
roica, Himno de la Infantería de Ma-
rina y se efectuó el desfile de la fuer-
za. 

A este último acto militar en acti-
vo del general de división Rafael Rol-
dán le acompañó su familia, las prin-
cipales autoridades civiles y militares
de San Fernando y de la Bahía de Cá-
diz, y toda la dotación de su Cuartel
General.

Fue una semana de despedidas, ya
que previamente también estuvo en
el Tercio de Armada y el Tercio Sur.


